



Janvier 2023

N°5

Saint Romain d'Ay

L'ECHO D'AY

Editorial

L'année 2022 est passée, vive l'année 2023.

Nous espérons que le Père Noël n'a pas oublié les petits et les grands et que vous avez passé de joyeuses fêtes de fin d'année.

Toute l'équipe de l'Echo d'Ay vous présente ses meilleurs vœux de santé, de bonheur et de réussite pour cette nouvelle année. Qu'elle vous soit riche de bonnes surprises.

Pour ce qui concerne le contenu de l'Écho d'Ay nous ne faisons pas de vœux car comme en politique cela n'engage que ceux qui les écoutent.

Certes, nous avons beaucoup d'idées d'articles et de reportages mais entre le rêve et la réalité nous préférons rester modeste.

Voici le numéro 5 de l'Echo d'Ay pour bien débiter l'année 2023.

Nous vous présentons dans ce numéro, les dernières informations sur le choix du Gentilé pour les habitants de notre commune.

Comme c'est de saison, nous évoquons aussi des hivers marquants dans notre département et plus particulièrement sur Saint Romain d'Ay, et également l'avancée des travaux du pont de Saint Pierre, et la vie des associations.

Devant la modification de la gestion des poubelles dans le Val d'Ay nous avons retracé un historique de leur gestion à travers les siècles.

Bien entendu le mot du Maire.

Nous vous souhaitons une bonne lecture.

Le mot du Maire

Bonjour à tous

Le Conseil des Sages a pris son rythme de croisière en prenant la main sur différents dossiers qui concernent notre vie quotidienne. Je tiens à les remercier tous de leur implication.

Le Conseil des Sages s'est emparé de la rénovation du pont de Saint Pierre avec d'autres bénévoles d'Eclassan. Nos deux mairies soutiennent ce beau projet

L'augmentation des coûts de l'énergie nous pénalise tous, surtout les plus démunis. Des aides ont été mises en place par le gouvernement pour les particuliers et pour les artisans et TPE. Ces règles sont, comme d'habitude, toujours très compliquées à obtenir et en plus sont sujettes à des changements.

Rapprochez-vous de Lori et d'Emmanuelle à notre France Services, elles vous aideront à y voir plus clair

Nous avons un devoir de solidarité avec les personnes les plus défavorisées, si vous connaissez des personnes ou des foyers qui sont en difficultés n'hésitez pas à contacter la mairie

Je vous adresse mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année 2023

Inauguration France Services

France Services a été inauguré le vendredi 25 novembre 2022 en présence de Monsieur le Maire, des salariés de l'Agence, de Monsieur le Sénateur, de Monsieur le Sous-Préfet, de la Présidente de l'intercommunalité du Val d'Ay, etc...

Un apéro dinatoire à la salle F. Bertrand a conclu cette inauguration.



IPNS – Ne pas jeter sur la voie publique

lecho.day@gmail.com

Avancement des projets Conseil des Sages

Le Conseil des Sages s'est réuni le 07 décembre 2022 pour faire le point des sujets en cours :

- L'association "Les Amis du Pont Saint Pierre" est créée.

Le projet comprend : le débroussaillage, la réfection de la dalle sur le dessus du pont, la réfection de la descente du pont côté Eclassan.

Des devis ont été demandés pour la réfection du parapet.

A ce jour, à la demande de la police des rivières, aucune intervention avant début mars 2023 n'est possible.

- La réfection des chemins ruraux est en stand-by sur certains tronçons.

Des démarches sont en cours avec les propriétaires pour trouver des solutions aux problèmes rencontrés.

- Pour relancer le marché, le 16 décembre a eu lieu une animation (vin chaud, Père Noël et panier gourmand)



Recherche du gentilé de notre commune

Après un long processus impliquant une large partie de la population, des enfants des écoles et de leurs enseignants, le Conseil des Sages et l'équipe de l'Echo d'Ay, la tâche a été ardue devant la diversité des propositions recueillies.

Après moult discussions et à l'issue d'un vote au sein du Conseil des Sages, un nom a été choisi le 7 décembre 2022

Le Conseil Municipal du 16 décembre 2022 devait valider le choix des habitants et du Conseil des Sages.

Malheureusement il a été rejeté à la majorité des voix.

On ne peut que déplorer ce rejet qui fait fi de l'implication de la population, des enfants des écoles et des membres du Conseil des Sages. Le travail sur le sujet depuis plus de 6 mois a été mis à la poubelle sans aucune précaution.

Cela va refroidir tous les participants qui avaient vu dans cette opération un moyen de fédérer la population de Saint Romain d'Ay autour d'un projet commun.

La vie des Associations

Club Les Bruyères : si vous êtes à la retraite et avez les mains agiles pour fourchettes, boules, cartes et toute autre activité ou jeux, venez nous rejoindre tous les jeudis après-midi à la salle des fêtes de Saint Romain d'Ay. Vous serez les bienvenus et bien accueillis.

Agenda :

- ↪ 5 mars 2023 matinée boudin (Comité des fêtes)
- ↪ 1 avril 2023 théâtre (Club Culturel et Sportif)
- ↪ 22 avril 2023 Assemblée Générale (Comité des fêtes)

Amicale Laïque :

Les fêtes de fin d'année ont été l'occasion de plusieurs manifestations. Après la vente de sapins de Noël, l'Amicale a installé son stand au marché de Noël proposé par le comité des fêtes le 11 décembre dernier.

A l'école, les enfants ont pu profiter d'un spectacle drôle et magique le 12 décembre. Ils se sont rendus à la salle F. Bertrand du village, encadrés par leurs enseignantes et quelques parents pour assister à cette représentation. Enfin, l'année s'est clôturée avec la traditionnelle venue du Père Noël dans l'école. Si les papillotes et mandarines ont régalé les enfants, les nouveaux jeux pour la cour de récréation ont complété l'équipement de l'école. Ces grands moments pour les enfants motivent notre équipe pour les prochaines manifestations : le fougot, le vendredi 24 février 2023, se prépare déjà !



Bibliothèque

Edith, Maryse et Babeth sont venues renforcer l'équipe de bénévoles de la bibliothèque municipale.

Elles ont été accueillies à bras ouverts.

Les horaires d'ouvertures sont modifiés, à la réouverture de janvier 2023.

- ↪ MARDI de 16 h à 18 h
- ↪ JEUDI de 16 h à 18 h
- ↪ SAMEDI de 10 h à 12 h

Le projet MeeMo 07, dont nous vous avons parlé précédemment, porté par la bibliothèque départementale, devrait, on l'espère, être livré au dernier trimestre 2023.

Cette malle remplie de livres et de coussins qui se transforment en constructions comme les legos, sera partagée entre la crèche Nid d'Anges et le Relais des Assistantes Maternelles et la bibliothèque afin d'être utilisée par un grand nombre d'enfants.

Gestion des déchets ménagers à travers le temps

Les poubelles, voilà un sujet des plus banal et qui dans notre quotidien viendrait à passer inaperçu. Pourtant en y regardant d'un peu plus près, les déchets divers et variés font partie de notre vie de tous les jours. Ils ont été présents de tout temps et font partie intégrante de l'humanité. Aujourd'hui avec la multiplication des emballages cela devient un fléau.

Avec l'activité humaine sont apparus les déchets :

A la Préhistoire, 10000 ans avant J.C., les hommes préhistoriques jettent les restes de nourriture à l'endroit où ils mangent. Ils se décomposent sur place et le nomadisme facilite la non-gestion des déchets. Aujourd'hui les archéologues retrouvent leurs traces et peuvent ainsi retracer leur histoire.

Dans l'Antiquité, les problèmes liés aux déchets commencent à apparaître avec la sédentarisation. Les Grecs et les Romains emportent les déchets hors de la ville, il y a une collecte régulière des ordures. A Paris, la cité des Parisii est si sale lors de la conquête romaine que les Romains lui donnent le nom de Lutèce qui signifie boue (lutum) en latin.

Au Moyen Age (de 476 à 1453), vers l'an 1000, les hommes se regroupent dans les villes. Les habitants jettent leurs déchets dans la rue ou les rivières. En 1184 ne pouvant plus supporter l'odeur, Philippe Auguste ordonne de paver les rues avec des canaux centraux. A l'époque, les gens pensent que c'est l'odeur qui rend les personnes malades et ignorent encore que ces ordures grouillent de bactéries.

A la Renaissance (XVème et XVIème siècle), toutes les rues ne sont pas pavées, il y a toujours beaucoup de boue puante dans les rues. Les paysans utilisent cette boue pour fertiliser leurs champs.

Louis XII décide en 1506 que la royauté se chargera du ramassage des ordures et à leur évacuation. Une taxe est prévue pour ce service. L'hostilité générale enterra cette ordonnance pour longtemps et en 1522, c'est de nouveau la peste.

Au XVIIème siècle, les gens les plus pauvres récupèrent les vêtements, les chiffons, les os d'animaux qui sont réutilisés.

Un corps de métier est né : les chiffonniers. Ce sont les premiers recycleurs.

Aux XVIIème et XIXème siècles, l'hygiène générale est toujours peu développée. Sous Louis XVI, la situation commence à s'améliorer parce que la police taxe lourdement ceux qui ne respectent pas les règlements.

La fin du XIXème siècle marque un tournant, notamment à Paris. Les découvertes de Louis Pasteur (1870) mettent en évidence le lien entre l'hygiène et la santé.

En 1884, Eugène Poubelle, Préfet de Paris, ordonne le dépôt, devant les portes, des ordures ménagères dans des récipients spéciaux munis d'un couvercle. Elles sont ramassées par les services municipaux. La poubelle est née.

A l'époque apparaît le tri sélectif, tout est réutilisé, les papiers, les chiffons, les ferrailles, les poteries, les restes ultimes sont destinés à l'agriculture sous forme d'engrais.

Au XXème siècle, se sont ajoutés les produits chimiques, les plastiques, les cartons d'emballage, les matériaux de synthèse.

Dans les années 1960 la consommation est devenue reine, les déchets ont été multiplié par 10. Notamment les emballages ménagers qui représentent environ 80 Kg par Français (source ADEME 2012).

Notre village de Saint Romain d'Ay a vécu cette évolution. Il y a quelques années encore, chaque foyer avait sa poubelle, elle était ramassée plusieurs fois par semaine devant les habitations. Puis il a été mis en place des containers collectifs dans chaque quartier ainsi que des points de collectes avec un tri sélectif.

Aujourd'hui, le problème des ordures ménagères est plus que d'actualité puisque nous assistons à de nouveaux changements. Géré par l'intercommunalité, il n'y a plus de ramassage de proximité, chacun doit apporter ses déchets dans des conteneurs limités en nombre et en lieux.

La commune est très étendue, beaucoup doivent utiliser leur voiture. Certaines personnes âgées se trouvent démunies devant cet état de fait.

Du point de vue "impact carbone" comment peut-on expliquer qu'il est moindre si chacun utilise sa voiture pour rejoindre les points de collecte par rapport au ramassage collectif ?

L'évolution de notre environnement nous oblige. Il est fait appel à notre responsabilité individuelle pour trier et déposer nos déchets sur les lieux prévus à cet effet.



Hivers d'hier... et d'aujourd'hui Bouleversements climatiques ?

C'est l'hiver, il fait froid, faut-il s'en étonner ? Ces derniers temps nous avons tendance à oublier qu'en hiver il fait froid et qu'en été il fait chaud. Rien de plus normal, nous ne sommes pas loin de la latitude 45 (juste au nord de Valence) donc de par notre position sur notre planète bleue nous sommes sous un climat tempéré. La tendance actuelle est de dire qu'il y a un dérèglement climatique, un réchauffement de notre planète. De vie d'homme, ou de femme, nous pouvons effectivement constater un changement important. Les personnes de plus de 60 ans peuvent facilement constater des différences par rapport à leur enfance, notre terre se réchauffe.

Les plus optimistes diront que c'est naturel, le cycle normal des réchauffements et refroidissement de la planète, l'éruption de nombreux volcans en activité, pour les plus pessimistes c'est l'activité irresponsable de l'homme qui en est la source depuis l'ère industrielle. Tout le débat est de savoir si c'est la conséquence de l'activité humaine ou un phénomène naturel, voir les deux.

Les hivers sont beaucoup plus doux de nos jours, mais attention rien ne dit que dans le futur nous ne retrouverons pas les frimas par exemple le lundi 12 décembre 2022 nous avons eu moins 7 sous abri à Saint Romain d'Ay.

Au-delà de ce qui est visible ou ressenti, le réchauffement climatique est-il réel ? Cette simple question engendre des débats enflammés qui peuvent générer des positions radicales et conflictuelles même dans les familles les plus unies. Nous laisserons à chacun le choix de son opinion.

Au-delà de ce débat, nous allons, par quelques exemples pas si lointains, vous rappeler quelques hivers marquants dans la commune et notre région :

- Il y a un peu plus de 50 ans, un épisode neigeux historique paralysait l'Ardèche et la Drôme. Ce lendemain de Noël 1970 la neige tombe presque sans discontinuer pendant 4 jours (du 26 au 29 décembre 1970) atteignant des hauteurs exceptionnelles dans notre région : 80 cm à St Romain d'Ay, 80 cm à Privas, 60 cm à Montélimar, plus d'1m à Lamastre ... Toutes les routes sont bloquées. Dans la vallée du Rhône, la N7 et l'A7 prennent au piège les véhicules pendant plusieurs jours.

Dans notre commune, plus de transports, plus d'électricité ... Les équipements ne sont pas aussi performants qu'aujourd'hui ! Pas de portable, pas de groupe électrogène, pas de vêtements de neige ...

La solidarité se met en place : les plus jeunes rendent visite et approvisionnent tant bien que mal les plus anciens et les plus isolés. Les tracteurs et chevaux équipés de lame ou chasse neige sillonnent les routes et chemins du village pour déblayer la neige.

- Début janvier 1971 le froid s'installe (-20 °) et la neige tient au sol. Les enfants sont heureux car les vacances scolaires sont prolongées. Cet hiver 70-71 restera dans les annales.

- D'autres chutes de neige, de moindre ampleur, recouvriront nos terres ardéchoises et bouleverseront notre quotidien : décembre 1990, janvier 1999, janvier 2010, novembre 2019.



Hiver 70 à Saint Romain d'Ay